

## Proponen hacerle un monumento a Ruca, la perra policía que ayudó a resolver crímenes resonantes



Ruca, la perra policía que colaboró en el esclarecimiento de resonantes crímenes en Mendoza, como los de Marina Vedia (2017), Concepción Arregui (2018) y las israelíes Phirya Saroussy y Lily Pereg (2019), tendrá su estatua en el Polo Judicial si avanza en la Legislatura un proyecto de ley presentado por la diputada Laura Balsells Miró (PRO).

La iniciativa también plantea “realizar un homenaje entregando una distinción a Ayelen Castro, entrenadora y compañera de Ruca, en reconocimiento a su labor en el esclarecimiento de hechos delictivos de la Provincia”.

**Ruca era una ovejera alemana que murió el 24 de septiembre pasado**, con 13 años y ya jubilada. Formó parte de la Escuela de Adiestramiento Canino de Mendoza (ESCAM) y, junto a Castro, integró uno de los binomios especializados – certificado como tal por el

---

Ministerio de Seguridad de la Nación- en búsqueda de personas **más importantes de la historia de Mendoza**, destacó Balsells Miró en su proyecto.

El primer caso en que participaron ya como binomio certificado fue en 2017, fue el crimen de Marina Vedia. En ese procedimiento, antes de que se encontrara el cuerpo de la víctima -que estaba embarazada-, **Ruca marcó el baúl donde había estado encerrada la mujer y el arma con que había sido golpeada.**

Luego fue hallado el cadáver desmembrado en un callejón de Los Corralitos, Guaymallén, y **se comprobó que Vedia había muerto tras ser atacada con una masa.** En junio de 2018, Luis Alberto Araujo fue condenado a prisión perpetua por el crimen de su ex pareja.

La ovejera alemana también fue uno de los eslabones claves para lograr encontrar el cadáver de Concepción Arregui Moreno, la mujer fue asesinada por su pareja, quien arrojó el cuerpo al lago Potrerillos.

La detección de restos humanos en agua tiene algunas características especiales. En estos casos, el perro marca un perímetro específico y suele ser allí donde se encuentra el cuerpo.

Arregui desapareció el 5 de febrero de 2018 y su cadáver fue hallado casi dos meses más tarde en el dique Potrerillos. La víctima fue ejecutada de dos balazos en la cabeza y su cuerpo fue embalado en una bolsa de dormir y atado con cadenas y sogas a un balde con cemento. A fines de diciembre de 2018, Roberto Audano fue condenado a perpetua por el asesinato.

Sin embargo, Ruca obtuvo reconocimiento internacional en su participación en el hallazgo de los cuerpos de la madre y la tía de Nicolás Gil Pereg, en enero de 2019.

Tras cometer el doble crimen, el israelí enterró los cuerpos en el patio de su casa en Buena Nueva, Guaymallén. Ese lugar exacto fue descubierto por la perra que, minutos antes, había detectado manchas de sangre en unos ladrillos y bolsas de cemento. En

---

noviembre de 2021, Gil Pereg fue hallado culpable por el jurado y condenado a prisión perpetua.

“Las estatuas, los bustos y otras clases de esculturas pueden constituirse como monumentos cuando funcionan como tributo a una personalidad eminente o como recuerdo de algún suceso de gran importancia social. En este caso, es un tributo y reconocimiento, no solo a Ruca sino a todos los perros, que con su trabajo, aportan un servicio a la sociedad”, sostiene el proyecto legislativo, que menciona algunos monumentos a canes famosos, como Fido (Roma), Laika (Moscú), Fala (Washington) y Hachiko (Tokio).

Así las cosas, el artículo 1 de la iniciativa establece: “Dispóngase la creación de un monumento a escala de la perra Ruca en el Polo Judicial en reconocimiento por su labor en el esclarecimiento de hechos delictivos de la provincia”.

#### La historia de Ruca

Nació el 2 de julio de 2009.

70 días después, Castro fue a buscarla para comenzar con los entrenamientos, que se realizan a través del refuerzo positivo, estímulos y aromas.

Cuando tenía dos años, obtuvo la certificación LETS, que es una especialidad en detección de restos humanos y que brinda una organización de Estados Unidos.

El 10 de diciembre de 2016, junto a Castro, se convirtieron en binomio certificado por el Ministerio de Seguridad de la Nación.

El 13 de octubre de 2021, se “jubiló”.

Falleció el 24 de septiembre de 2022, con 13 años.

Fuente: El Sol